

El miércoles día 17, a la misma hora, se celebró la segunda sesión, que estuvo dedicada a «La literatura africana y sus nuevas tendencias», que tuvo como moderador a don Toni Castell, historiador y periodista, haciendo uso de la palabra don Fernando Santos Fontenla, traductor y ensayista, quien habló sobre «Chinua Achebe y Ngungi Wa Thiongo o la revolución de la literatura africana»; don Bonifacio Ofogo Nkama, doctorando en Filología, sobre «La búsqueda de la identidad y la crisis espiritual en la novela africana», y el profesor doctor Théophile Ambadiang, de la Universidad Autónoma de Madrid, sobre «La evolución de las formas y los contenidos en la literatura africana».

El jueves día 18 se desarrolló la tercera y última sesión de las Jornadas sobre «Derechos humanos y democracia en Africa», que contó como moderadora con la profesora doctora María Jesús Merinero, de la Universidad de Extremadura, y tuvo como participantes a don C. M. Eya Nchama, investigador de Historia de Africa del Instituto de Estudios Universitarios del Desarrollo de Ginebra, quien habló sobre «Derechos humanos en Africa»; el profesor doctor Babacar Fall, de la Escuela Normal Superior de la Universidad Cheikh Anta Diop de Dakar (Senegal) sobre «La democracia en un Estado de derecho: el caso de Senegal», y de don Gerardo González Calvo, redactor-jefe de *Mundo Negro*, sobre «Las perspectivas del proceso de democratización en Africa». Al término de cada sesión tuvieron lugar sendos y animados coloquios entre el numeroso público asistente y los conferenciantes.

Durante el desarrollo de las Jornadas se celebraron otras actividades, como una exposición de libros sobre Africa en la actualidad, un ciclo de cine africano y la presentación del libro de don Eya Nchama sobre «Los derechos humanos en Africa».

## II JORNADAS DE ESTUDIOS AFRICANOS. UNIVERSIDAD DE EXTREMADURA, CACERES

El Departamento de Historia de la Facultad de Filosofía y Letras en Cáceres de la Universidad de Extremadura ha organizado los días 22 y 23 de marzo de 1993 las «II Jornadas de Estudios Africanos» que han sido dirigidas y moderadas por la profesora doctora María Jesús Merinero. El objetivo de estas Jornadas, según su organizadora, no es sólo proporcionar a los alumnos de la especialidad una oportunidad para tratar temas monográficos sobre los estudios que siguen, sino invitar a todos los interesados por la paz, la política y el desarrollo a que conozcan más de cerca los problemas actuales que presenta el mundo africano.

El lunes día 22, a partir de las 10,30 horas, se celebró la primera sesión de las Jornadas, cuya presentación fue realizada por la profesora doctora María Jesús Merinero, y en la que intervinieron el profesor doctor José U. Martínez Carreras, de la Universidad Complutense de Madrid y presidente de la Asociación Española de Africanistas, quien habló sobre «Evolución política del Africa subsahariana: del partido único a las reformas

democráticas», evolución que fijó en tres fases: 1960-66, las incipientes democracias heredadas del colonialismo; 1966-90, los golpes de estado con las dictaduras y los regímenes de partido único, y desde 1990, la transición hacia las reformas democráticas y el multipartidismo; y el profesor doctor Mbuyi Kabunda, de la Universidad de Lubumbashi (Zaire) y doctor por la Facultad de Ciencias Políticas de la Universidad Complutense de Madrid, quien trató sobre «Problemas de desarrollo e integración regional en Africa», exponiendo la difícil situación económica del continente negro, donde se encuentran los países más pobres del mundo y cuyas perspectivas de cambio económico son sombrías, aunque debe confiarse en los planes de integración regional africana basados en un panafricanismo real.

El martes día 23 tuvo lugar la segunda sesión, también presentada por la profesora doctora María Jesús Merinero, que contó con la intervención del profesor doctor Bernabé López García, de la Universidad Autónoma de Madrid, quien habló sobre «El Magreb y las migraciones europeas», trazando las características económicas, sociales, culturales y políticas, así como los aspectos y fases de tales movimientos migratorios norteafricanos hacia Europa, y de la profesora doctora Gema Martín Muñoz, también de la Universidad Autónoma de Madrid, quien trató sobre «El Islam y la política en Argelia», exponiendo la difícil situación política e institucional por la que atraviesa actualmente el Estado argelino, con el avance del fundamentalismo islámico, y sus posibles consecuencias para Europa occidental.

Al término de cada sesión tuvieron lugar sendos y animados coloquios entre los estudiantes y público asistentes y los conferenciantes.

#### IV JORNADAS SOBRE GUINEA ECUATORIAL

Organizadas por el Colegio Mayor «Nuestra Señora de Africa» se han celebrado durante los días 11, 12 y 13 de mayo de 1993, en la sede del mismo en la Ciudad Universitaria de Madrid, las «IV Jornadas sobre Guinea Ecuatorial», tratándose en sus tres sesiones temas bibliográficos y de actualidad sobre este país africano, antigua colonia española.

El día 11, a las 19,30 h., tuvo lugar la primera sesión, que fue presidida, al igual que las dos siguientes, por el director del Colegio Mayor profesor doctor Olegario Negrín, quien hizo la presentación de las Jornadas y de esta sesión que tuvo el carácter de *Día de Autor*, dedicada a «La obra de Max Liniger-Goumaz sobre Guinea Ecuatorial». Seguidamente el moderador profesor doctor José U. Martínez Carreras, presidente de la Asociación Española de Africanistas, hizo la presentación de los participantes en la sesión, haciendo uso de la palabra, en primer lugar, el profesor Mbuyi Kabunda, de la Universidad de Lubumbashi (Zaire) y doctor en Ciencias Políticas por la Universidad Complutense de Madrid, quien analizó la obra del profesor Liniger-Goumaz sobre Africa, basada en un conocimiento directo de la realidad actual de los países africanos,